
Communication sur la rentrée scolaire

Mme Françoise FELLMANN : Monsieur le Maire, mes chers collègues, la rentrée des classes
s’est bien passée dans nos écoles bisontines. Je vais d’abord vous parler rapidement des travaux. De
nombreux chantiers ont été réalisés cette année que l’on peut classer en quatre rubriques : des travaux de
construction avec l’achèvement du groupe scolaire de Saint-Claude ; ils ont été terminés dans les délais
et les enseignants ont pu installer leurs classes avant le 2 septembre. Certains d’entre vous ont d’ailleurs
répondu à l’invitation de M. le Maire pour une visite guidée de découverte avec les parents, les
enseignants et l’équipe éducative. Nous avons en cet été des chantiers importants de restructuration à
l’école des Sapins pour accueillir, préparer en tout cas l’accueil des enfants de l’école élémentaire de la
Pelouse. L’ancien bâtiment de façade pour ceux qui le connaissaient a été démoli pendant les vacances
et la cantine a été également restructurée avec un espace vestiaires réservé au personnel ainsi que des
sanitaires enfants et adultes qui jusqu’alors faisaient défaut. Le rez-de-chaussée de l’école accueille les
enfants de l’école maternelle. Vendredi dernier, Christophe LIME et moi-même avons rencontré l’équipe
éducative, les parents d’élèves ainsi que l’Inspectrice pour regarder ensemble le projet qui concernera les
cours. Il s’agit de l’aménagement de deux cours indépendantes ainsi que la construction d’un préau pour
l’arrivée des élèves au mois de novembre. Le préau sera peut-être un tout petit peu décalé. Une visite
découverte sera également proposée aux enseignants et aux parents d’élèves ainsi qu’aux élus pour
visiter cette école des Sapins qui regroupe les deux écoles de Saint-Ferjeux. Je voulais rappeler que ce
regroupement a été possible et répond à une demande très forte de l’équipe enseignante et des parents
d’élèves, ça permet effectivement aux parents de se rendre sur un seul site et ne pas aller à la Pelouse
avec les grands et ensuite aux Sapins avec les petits. Un projet a également démarré cet été, la
restructuration de l’école des Chaprais avec la création d’un restaurant scolaire unique pour l’école
élémentaire et l’école pré-élémentaire et une redistribution des locaux dans le bâtiment d’élémentaire
pour la maternelle.

Les travaux d’amélioration de la sécurité, on vous en a déjà parlé, très importants ont été réalisés à
Fontaine-Écu et à Jean Macé. Je dois dire qu’on avait eu quelques angoisses la semaine avant la rentrée
parce qu’il y avait beaucoup de choses à faire, on n’en était pas vraiment au stade des finitions, donc les
équipes éducatives de ces deux groupes scolaires ont été particulièrement compréhensives et patientes
et je tiens ici à les remercier de leur collaboration. Il est évident que pendant la période d’été on ne peut
pas réaliser tous les travaux car les entreprises sont également en vacances et donc ces travaux se
continuent forcément au cours du premier trimestre de l’année scolaire. Enfin, il y a eu des travaux
d’entretien général, les peintures, l’étanchéité, des remplace- ments de clôture, le diagnostic des arbres,
même si ça se fait toutes les années, je pense que cette année c’était un petit peu plus important que
d’habitude.

Au niveau maintenant du service Informatique, tous les ordinateurs de l’opération des 1000 ordis
qui date de 1999, ont été changés durant l’été et nous avons commencé à installer des ordinateurs dans
une vingtaine d’écoles maternelles. En ce qui concerne le mobilier scolaire, nous continuons notre
opération de renouvellement dans toutes les écoles bisontines avec les crédits qui je vous rappelle
avaient été augmentés en 2001 et doublés en 2002. En 2004 et dès le mois de janvier en principe, toutes
les écoles maternelles, élémentaires seront également équipées de photo- copieurs, ce qui n’est pas le
cas aujourd’hui en particulier pour les écoles maternelles.

Je tiens également à remercier le personnel du service Bâtiment, en particulier les techniciens de
secteur qui sont au contact quasi-quotidien avec les équipes d’enseignants, ainsi que la personne qui est
chargée du suivi du mobilier scolaire.
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Je vais aborder les effectifs : nous notons cette année globalement une très légère baisse, moins
87 enfants sur l’ensemble maternelles et primaires, avec 20 enfants de plus en maternelle. Le nombre
d’élèves est de 3 880 en maternelle et de 5 430 en élémentaire. Les fermetures de classes en juin ont
concerné l’école maternelle Jean Zay, ce qui est peut-être relié au projet de renouvellement urbain de la
SAFC au niveau de l’îlot Scaremberg qui est voisin de l’école Jean Zay, des fermetures en juin également
à Tristan Bernard, aux Chaprais, à Helvétie, Herriot et Rosemont et ouvertures par contre en septembre à
Ile de France, à Rivotte donc une école du centre-ville, et à la Butte, où je vous rappelle que l’an passé il y a
eu une ouverture en maternelle suite à la fermeture de l’école Jean Jaurès certainement et cette année on
a l’ouverture au niveau des classes élémentaires. Il y a également un transfert de la CLasse d’Intégration
Scolaire (CLIS) de l’école Lanchy à l’école Herriot.

En ce qui concerne le personnel communal des écoles, ce sont 268 agents en maternelle et en
élémentaire, 19 agents cumulent en général également un emploi de concierge ou de gardien avec un
emploi d’ATSM ou d’agent d’entretien. Au niveau des restaurants scolaires, ce sont 93 serveurs à temps
partiel pour 70 restaurants et plus de 200 surveillants. A propos des surveillants, nous rencontrons
actuellement des difficultés pour le recrutement parce qu’au départ le choix avait été fait de recruter des
étudiants titulaires du BAFA et à l’heure actuelle on n’arrive plus à avoir en nombre suffisant des étudiants
titulaires du BAFA. Nous avons quelques pistes, nous travaillons avec le service Éducation et avec un
groupe de directeurs pour essayer de trouver d’autres solutions soit avec des adultes, soit avec des
enseignants.

En ce qui concerne les inscriptions dans les restaurants scolaires, également, elles ont eu lieu non
stop au service Éducation de 8 heures 30 à 17 heures 30 dès le 11 août et ce jusqu’au 5 septembre. Une
collaboration s’est instaurée avec les points publics à partir du 11 août et se poursuit désormais. Ces
mesures ont semble-t-il satisfait beaucoup de parents. Les effectifs au niveau de la cantine s’élèvent à
4 123 enfants contre 4 021 l’an dernier soit une augmentation de 2,5 %.

Je veux aussi parler de l’équipe administrative parce qu’on n’en parle jamais, qui travaille à la
Mairie, qui est en contact quotidien également avec les équipes d’enseignants. Autour de Josette FOREL,
ce sont 15 personnes qui travaillent au service et je voulais également souhaité la bienvenue à Thierry
MORTON qui a rejoint cette équipe depuis la rentrée, il nous vient tout droit de l’École des Beaux-Arts et je
lui souhaite la bienvenue et beaucoup de travail ensemble. Je vous remercie.

M. LE MAIRE : Merci Madame la Première Adjointe de ce compte rendu exhaustif. La rentrée
effectivement s’est bien passée. Je voudrais te remercier aussi pour toute l’énergie que tu mets à la
gestion de cette délégation et remercier aussi les services, que ce soit le service Éducation qui
effectivement fait un bon travail, par exemple cette possibilité d’inscrire les enfants des cantines en non
stop depuis le matin jusqu’au soir, ça fait partie de notre ligne directrice, c’est-à-dire que le service public
soit vraiment au service du public. Je voudrais aussi remercier les services techniques parce que pendant
que beaucoup d’entre nous sont en vacances, ils sont là, on l’a vu pour le stade où en pleine canicule nos
services ont été présents pour effectivement faire en sorte que tout soit prêt pour les matches au stade
Léo Lagrange. Je voudrais aussi souligner que pendant les vacances, des entreprises locales ont bien
travaillé pour que nos écoles soient livrées en ordre. On peut même dire que c’est quasiment du zéro
défaut pour la rentrée scolaire, en tout cas à mon niveau, il n’est arrivé aucune remarque ni reproche, donc
je voudrais en féliciter vraiment tout le monde.

Mme Nicole WEINMAN : Sur ce point d’information, j’ai eu effectivement les quelques
renseignements que j’ai souhaité demander à Mme FELLMANN, néanmoins sur les fermetures
d’établissement puisqu’il y en a eu malheureusement. Je souhaitais vous demander quels sont vos
projets de réaffectation des locaux parce qu’on a notamment sur certains endroits des demandes assez
fortes de certaines associations et je pense que ce ne serait pas mal de les intégrer peut-être à ce
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moment-là de la réflexion. Puis, au hasard de vos commentaires, il y a quand même deux chiffres qui
m’ont fait un petit peu réagir puisque c’est la Ville qui recrute le personnel pour les écoles primaires et
maternelles, c’est 200 surveillants pour 9 230 élèves, ce qui ne fait finalement qu’un surveillant pour
45 enfants, c’est les chiffres que vous m’avez donnés, 3 800 élèves en maternelle, 5 430 en élémentaire et
200 surveillants.

M. LE MAIRE : C’est surveillant de cantine, Madame WEINMAN.

Mme Nicole WEINMAN : Je vais aller jusqu’au bout et vous me répondrez peut-être en bloc, ce
sera plus simple. Et puis les 93 serveurs sur les 70 restaurants, c’est bien ce que j’ai entendu, donc ça fait
en gros pas 2 personnes par restaurant, c’est un petit peu des chiffres qui me surprennent mais vous avez
sûrement une réponse à tout cela.

Mme Françoise FELLMANN : Par rapport aux locaux libérés, je vous ai annoncé effectivement
5 fermetures, 3 ouvertures, ça fait une classe par groupe scolaire. Quand on a une classe qui ferme, par
exemple à l’école d’Helvétie, quand on voit la taille de cette école, la classe libérée va peut-être donner un
petit peu d’espace pour le groupe scolaire. Je ne suis absolument pas d’accord de faire fonctionner des
associations étrangères à l’école pendant le temps scolaire et quand il s’agit d’une école comme à
l’Helvétie ou Herriot, ça donne un peu d’espace mais ça ne donne pas des locaux à attribuer.

Par rapport aux surveillants de cantine, on adapte en fonction des restaurants scolaires. Par
exemple aujourd’hui j’avais un message Intranet d’une école qui signalait la suppression d’un poste de
surveillant, effectivement les effectifs y étaient en baisse mais le lendemain il y en avait à nouveau un de
plus parce que vous savez que c’est un petit peu à la carte au niveau de la fréquentation et c’est
pratiquement au jour le jour que se gèrent les effectifs de surveillants dans les cantines.

M. Bernard LAMBERT : Mme FELLMANN nous donne les chiffres. J’aurais souhaité et je l’ai déjà
dit l’an dernier, nous aurions souhaité être associés peut-être en amont de la communication de Mme
FELLMANN dans le cadre de la Commission École, peut-être fin août avant la rentrée scolaire ; il aurait
été intéressant que nous puissions échanger sur les ouvertures, les statistiques, les chiffres, la
démographie. Je crois vraiment, Madame FELLMANN, que l’année prochaine il faudra le faire. Par
ailleurs et c’est peut-être ce que ma collègue Mme WEINMAN sous-entend dans son propos, je crains
personnellement, je l’ai déjà dit, qu’in fine la commission de M. LIME prenne le dessus sur les besoins de
proximité des familles et que l’on soit obligé de fermer telle ou telle classe, tel ou tel groupe scolaire parce
qu’il y a justement des difficultés dans la rénovation et l’aménagement des bâtiments actuels. Et je crois
qu’on fait fausse route si c’est cette hypothèse-là qui est retenue.

M. LE MAIRE : Ce n’est pas cela.

M. Bernard LAMBERT : Monsieur le Maire, je souhaiterais qu’on puisse prendre un jour en
commission ce dossier-là et le regarder avec plus d’attention qu’on ne le fait jusqu’à présent.

M. LE MAIRE : Merci Monsieur LAMBERT pour cette intervention. Mme FELLMANN va vous
répondre mais très brièvement car je vous rappelle que c’était une communication pour vous expliquer
comment s’était faite la rentrée. Concernant vos craintes par rapport à M. LIME, je crois qu’il ne faut pas
que vous soyez trop inquiet.

Mme Françoise FELLMANN : Madame WEINMAN, dans les restaurants scolaires il y a
4 123 enfants.
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Monsieur LAMBERT, on pourra se voir à la fin de l’été, ce sera avec grand plaisir. En ce qui
concerne les commissions, on se réunit si on a des décisions à prendre mais ça me gêne toujours de
convoquer la commission pour un point inscrit à l’ordre du jour. Aussi quelquefois je vous ai envoyé un
courrier en vous demandant votre avis sur tel ou tel projet. Quant aux craintes par rapport au travail de
Christophe LIME, je voudrais vous rassurer car on travaille vraiment ensemble, on va ensemble dans les
écoles rencontrer des équipes enseignantes, les parents d’élèves. Je peux vous dire que c’est vraiment le
service Éducation qui fait le travail avec les enseignants. Ensuite effectivement on est bien obligé
d’imaginer de réduire, quand on voit par exemple la Pelouse où on avait trois écoles élémentaires dans un
bâtiment et deux aux Sapins dans une école en parfait état. Si on regroupe tout le monde on ne crée pas
de salles, elles sont là donc c’est plus intelligent d’essayer de regrouper et de faire des travaux d’entretien
dans ces écoles-là que d’en mettre un petit peu dans chaque école. On fait un vrai travail avec Christophe,
je vous assure mais on peut aussi en parler en commission.

M. LE MAIRE : Venez voir Mme FELLMANN, elle est là quasiment tous les jours du matin au soir,
elle vous recevra toujours avec beaucoup de plaisir.

Dont acte.

Récépissé préfectoral du 2 octobre 2003.
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